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●旅美九年 他是华裔知名小提琴手 ●上海闯荡五年 他是爱乐乐团副首席

九江人叶树雯创建九江交响乐团
本报记者 赵岑雨

《蓝色多瑙河》《匈牙利舞曲第五号》《拉德斯基进行
曲》……一首首经典的交响乐曲在市文化艺术中心大剧场
相继响起。2018 年 12 月 26 日晚，九江市第一支交响乐团
在这里进行了成立以来的首场演出。

担任首席小提琴手的叶树雯身着礼服，拉动琴弦，目光
温情。待琴声落下，他张眼望去，好似回到了上海、广州、芝
加哥、纽约……

开辟九江市音乐“荒地”

2016 年 8 月，叶树雯来到九江学院艺术学院任职。此
前他的身份是上海爱乐乐团小提琴手、芝加哥青年交响乐
团首席小提琴手、美国罗斯福大学音乐学院小提琴硕士。
九江交响乐团的成立，得益于他过去显赫的经历，更得益他
的理想与坚持，“回九江工作之前，我就想在家乡成立交响
乐团，把我所学到的东西传授给更多的人。”

九江学院艺术学院毕竟不同于专业音乐院校，其在校
生有很多对乐器零基础，甚至对交响乐一无所知。叶树雯
的教学方法很简单：练！两年多下来，叶树雯的严厉早已闻
名于师生之间，“学生们确实比较怕我，但是私底下我还是
比较随意的。”每次排练中，各个声部都必须达到既定的要
求，“练到达标后才能离开”；对于布置下去的练习任务，在
排练时会予以先行检验，“如果有哪个声部没达标，我会把
那个声部的几个人都拎出去单独练，什么时候练好了什么
时候再进来。”

正是在叶树雯严苛的教学下，去年 5 月，九江学院艺术
学院在全省高雅艺术进校园比赛中取得了前所未有的好成
绩。接下来的半年，为了那场新年音乐会，这支由九江学院
艺术学院的师生为主要成员的乐团再次进入封闭式排练。

“我会教学生如何理解交响乐作品，比如小夜曲，更多的表
达是安静、祥和的意境，但首先还是要解决技术上的问题。”
在教学和排练中，叶树雯时时刻刻地灌输自己的理念：想要
理解音乐、享受音乐，在音乐事业上有所作为，必须要有充
足的驾驭乐器的能力。

谈及乐团未来的发展，叶树雯脱口而出便是，“提高自
己的音乐水平”，此后便是多演出，进机关、进校园、进社区，
使交响乐在九江市得以大力推广，使更多的九江市民喜欢
上严肃音乐，“九江交响乐团绝对不是玩票的。”

“我不是音乐天才”

叶树雯正是在魔鬼般的乐器练
习中长大的。因为学习小提琴，“我
几乎没有童年。”也并没有从小就表
现出对音乐的兴趣，在叶树雯看来

这很正常，“小时候大家都是吃苦，能说喜欢练习乐器的孩
子恐怕只有万分之一，我肯定不是天才。”他之所以拾起小
提琴，与如今大多数学习乐器的孩子们情况雷同：父母有艺
术兴趣，希望孩子掌握一技之长。

如今已学艺大成的叶树雯，带着轻松诙谐的语气，回忆
起自己童年的学琴经历，“父亲总是逗我，练完这一段就带
我逛公园，练完那一段就陪我看动画片。如果练不好，他也
会一巴掌就扇过来。”那时候小提琴老师一周上一次课，全
年剩余的 300 多天，练琴学琴全靠家长盯着，父亲成为第二
任小提琴老师。

事实证明，叶树雯的父亲“胡萝卜+大棒”的政策是行之
有效的。1989 年，年仅 10 岁的叶树雯在江西省首届青少年
小提琴比赛中获得第三名，进而转往南昌学习。此后六年，
他白天读书、晚上练琴，周末往返 10 小时的车程去南昌学
琴。

直到 1994 年考入广州星海音乐学院，叶树雯开启了新
的音乐旅程。

旅美改变对音乐的认知

从九江到广州，叶树雯实现了自己人生中第一步跨
越。他扔掉了父亲的胡萝卜和大棒，也不再需要老师的训
诫和督促。在广州，他边学琴边打工，日子过得平淡如水。
那时候，他已经认定自己要成为职业音乐人，“既然已经学
了这么多年琴，那还是从事这方面工作吧。”他也坦诚，直到
那时他对音乐都没有那种触及灵魂的热爱，“更多的当成一
份工作，认真努力地去完成就好了。”

就是在这样的状态下，叶树雯拿到了星海音乐学院的
全额奖学金，得到了进入美国罗斯福大学音乐学院进修的
机会。

“莫扎特、贝多芬、勃拉姆斯、柴可夫斯基……他们的每
一首作品都能深深抓住听者的心。”叶树雯是一位浪漫主义

“死硬派”，“我痴迷与他们的作品中的那种宏达、一丝不苟，
严谨的逻辑结构和深刻的情感。”如果说之前叶树雯只是身
在音乐，那么旅美后没多久，他终于把自己的灵魂和整个精
神世界交给了音乐。话说到这，他突然提高声调，终于表现
出作为一名演奏家刻在骨子里的那份骄傲，“在美国，他们
都说世界上就分两种人，一种懂音乐的，一种不懂音乐的。”

直接让叶树雯转变的，是芝加哥交响乐团的首席小提
琴手罗伯特，“我之前听得比较少，听到他的演奏之后特别
震撼，原来琴是可以这么拉的。”他无法描述那是技巧上的
登峰造极，还是在情感上触及人类灵魂中最圣洁和高尚之
处，抑或是二者的相融……总之，叶树雯开始把自己关起
来，每天练琴八小时，更会主动地去聆听、理解音乐家的作

品，“在美期间我也接触到现代乐派、爵士乐等等，都让我对
音乐有更多的思考。”

一晃九年，叶树雯从罗斯福音乐学院的一名学生，到担
任芝加哥青年交响乐团首席小提琴手、芝加哥古典交响乐
团首席小提琴手，在美国多地举办独奏音乐会，与伯纳德海
丁克、里卡多穆迪等世界著名指挥家亲密合作。他记得有
一次乐团演奏完毕，有观众从台下走上舞台向他献花，全体
乐团成员突然演奏生日歌，全场掌声雷动，“那天是我的生
日，我自己都忘了，乐团成员还有一些观众记得……”叶树
雯的演奏水平得到了美国业界与听众的一致认可。

生活在左 音乐在右

叶树雯旅美时，生活吃住都在学校，随着音乐事业的成
功，他萌生了思乡之情。2011 年，借上海世博会的契机，他
正式受聘上海爱乐乐团担任小提琴手，“这并不是我音乐事
业的损失，回来我还是一样拉琴。”事实证明，作为中国最好
的交响乐团之一——上海爱乐乐团的确给了叶树雯发挥能
力的舞台。“一年 100 多场演出，9 点半之前没吃过晚饭，工
作很忙。”而且，在叶树雯看来，上海的观众水平很高、懂音
乐，作为一名乐手，在上海与美国各地演出，所得到的获得
感、幸福感并没有多大的差异。

在上海五年，叶树雯又与汤沐海，谭盾，久石让，郎朗，
吕思清，盛中国，戴玉强，廖昌永等国内外知名音乐家有过
合作，他的音乐事业蒸蒸日上，又找到了自己的另一半，日
子过得一天比一天好。

为什么会回到九江这个小地方呢？当回答这个问题
时，叶 树 雯 顿 了 一 顿，“ 都 说 人 往 高 处 走，我 是 从 高 处 往
回。”他说，2012 年，他的奶奶去世，家人都哭得很伤心、难
过，他虽然同样悲伤，却在心里反问自己，为什么在奶奶生
前没好好陪陪她？有一年过年，他边开车边听广播里的一
档春节栏目，大概也讲的是在外地工作的人过年与家人团
聚的喜庆之事，他又盘算着，“在外面工作忙的，可能也就
过年能回来，大概 7 到 10 天吧，40 年下来，你不就只和家
人待在一起 400 多天？”他不禁反问自己：“生活又是为了
什么？”

“我的人生经历已经足够了，现在该多陪陪父母家人。”
叶树雯对记者说道，如今年近 40 的他，还没有陪父亲看过
一次病，这令他着实愧疚。那么音乐怎么办？身为一名顶
尖小提琴手，在交响乐的荒芜之地九江，就好像是无水之
鱼，该如何生存？“没有，那我们为什么不能开始呢？”采访到
最后，叶树雯再次向记者强调，关于回九江，他从未有矛盾
心理，“我还是在继续我的音乐事业，我的一生都会和音乐
在一起。”

环卫市场一体化让中心城区整洁常态化
本报记者 谈思宏

为了让城市环境更整洁，市民生活更舒适，近日，市中心
城区（除经开区）环卫市场一体化项目由玉禾田环境发展集
团股份有限公司中标；2 月 1 日，玉禾田公司将正式接手我市
中心城区环卫保洁工作。这意味着我市环卫一体化工作进
入实质实施阶段，项目服务内容涵盖综合清扫保洁、各类垃
圾清运、公厕的管理与维护及粪便清运、市容整理、垃圾分类
等 5 大类，服务年限为三年，每月由市城市管理局组织绩效
考核通过后支付其运营服务费。

757个“开放式小区”有人管了

“我们接手中心城区的环卫工作之后，将全面推广标准
化工艺，提高机械化作业率保洁水准，让中心城区整洁面貌
常态化”。九江玉禾田环境发展集团股份有限公司常务副总
谢春辉在接受记者采访时说道。“浔阳区、濂溪区、八里湖新
区的环卫工作由我们接手之后，除了主次干道之外，浔阳区
668 个‘开放式小区’、濂溪区 89 个‘开放式小区’（即无物业、
无围墙、无保洁）和 97 座公厕的保洁也由我们来接管，以后
居民们不用担心卫生和垃圾无人清理了。”

谢春辉介绍说，公司的作业模式为“一洗两扫三清运四
保洁”，主城区路面每天晚上要清洗一遍，早上和下午每天要
清扫两次，垃圾一天要早中晚清运三次，做到日产日清，在配
备骑电动车的快速保洁员到位后，争取做到垃圾落地不超过

10 分钟就要清理。在机械作业方面，结合道路情况、作业标
准及质量要求，对道路使用道路清扫车、高压洗地车、洒水
车、步道清洗车等机械进行组合作业。

为最终实现道路减尘、控尘、除尘的目标，路面机械作业
采用“拾、扫、洒、冲、洗”综合模式，通过道路捡拾、道路机械
化清扫保洁、道路冲刷、道路清洗、机械洒水多项组合作业对
机动车道和非机动车道进行全面、彻底的清洁作业。

记者还了解到，在完成作业区域内日常普扫和巡视保洁
作业任务基础上，环卫服务公司还会开展重点任务保障和突
击工作，清理擦拭路边果皮箱、公交站台，清掏绿化带垃圾
等，打造出一个干净、整洁的公共环境。

“我们接手之后，将会对整个城区的垃圾死角进行一个彻
底的清理。”谢春辉是从玉禾田天津公司调到九江来总负责
的，是全国“五一”劳动奖章的获得者，他记得 4 年前他们公司
刚刚入驻天津时，那时的天津是“脏乱差”，一去就清理一个
小区堆放了 20 年无人管的垃圾堆，清运了一天一夜，装运了
200 车垃圾走，小区的居民送来了锦旗表示感谢。天津经过几
年的环卫市场化运作，如今市容市貌发生了巨大的变化。

据了解，目前公司正在为正式进驻作前期准备工作，“招
兵买马”工作正在紧锣密鼓进行中。之前几个区的 2700 多
名环卫工人该公司将全面接管，保持工作待遇和工作时间不
变，但人手还不够，预计公司需要环卫工人达 3000 人以上。

狠抓严管清除问题“死角”

伴随着我国城镇化的发展、人民对生活品质更高的要求
和环境容量问题的逐步凸现，而十九大后，“加快生态文明体
制改革，建设美丽中国”已然蓄势待发。环卫无疑是人民眼
中“美丽中国”的最直接体现。传统的环卫行业经费短缺、设
备陈旧、人员老龄化等问题严重制约了发展，影响了效率，环
卫行业市场化改革应运而生。

市城市管理局新任局长万辉到任第一天，就召开环卫市
场一体化工作推进会，力促环卫市场一体化工作早日签订协
议，助力九江城市管理工作上一个新的台阶。

实施环卫一体化，不仅能够显著提升城市中心城区道路
保洁能力、机械化作业水平和整体卫生状况，有效改善人居
环境，更重要的是解决推诿扯皮的现象。

“过去，有个形象的说法，一片树叶掉在地上该谁扫也要
扯皮，掉在主干道归市容扫，掉在绿化带上归园林扫，现在就
可解决各部门因管理地段问题而发生的推诿扯皮现象。而
且城管、市容部门存在既当裁判员又当运动员的情况，做不
到狠抓严管。”市城市管理局有关负责人向记者道出环卫工
作存在的问题。如今，在实施环卫一体化的背景下，这一问
题将得到有效解决。

“现在业务全部由玉禾田环境发展集团股份有限公司整

体规划、全面负责，市区城管局方面专门负责监管，过去难以
整治的‘死角’将会得以清除，全市环卫水平相信会有质的飞
跃。”该负责人说道。

据介绍，我市将结合实际，重点在环卫考核上下功夫，研
究环卫一体化考核办法，强化考核管理，对玉禾田环境发展
集团股份有限公司的作业质量进行考核，然后再依据考核结
果支付服务费，进而不断提升工作质量和效果。据了解，为
提高整个城市的环卫水平，我市是加大投入，这次环卫市场
一体化招标玉禾田公司的中标价是三年 4.47 亿元，意味着政
府部门一年要多投入几千万在环卫工作上。

谢春辉告诉记者，环卫专业化的公司进驻后，以后对环
卫工人和机械作业的管理也会智慧化。“智慧环卫”依托现代
物联网技术，可实现对环卫工人和环卫设备的实时动态监
控，且及时反映所辖区域垃圾产生量、垃圾清扫效果、垃圾收
运动态等信息，能在整个系统内进行任务分配、提高突发事
件应对能力，提高环卫企业管理效率，降低管理成本。

良好的城市环境卫生是展示城市形象、彰显城市文明、
提升城市品位的重要标志,市城市管理局也提醒广大市民，
在我市创全国文明城市、国家卫生城市之际，希望市民发扬

“主人翁”精神，从自身做起，将文明内化于心、外化于行，共
同维护良好的城市环境秩序，共同建设宜居宜业宜游的美好
家园。

日前，共青城市公安局民警携带宣传资料，深入集贸市场、酒店饭馆、屠宰
场、板鸭厂等地，开展越冬候鸟保护宣传。为了给候鸟营造一个宁静和谐的生存
环境，共青城市公安局联合农林水务局等部门，组织开展“打击非法猎杀鄱阳湖
越冬候鸟维护水域安全稳定”专项行动，重点打击使用天网、毒饵、粘网、迷魂阵、
定制网等非法猎杀越冬候鸟，非法携带、运输、藏匿越冬候鸟及其制品，餐馆酒店
和集贸市场收购、出售、加工、交易越冬候鸟及其制品等行为。 （刘志坚 摄）

永修重拳打击破坏
候鸟栖息环境行为

永 修 讯（王小龙 特 约 记 者郑文斌）近
日，永修县吴城镇政府组织海事、公安、渔政
等部门联合在鄱阳湖国家级自然保护区内，
对一艘非法载客私自进入保护区内扰鸟的
三无小船依法进行公开切割报废处理。这
是该县重拳打击破坏候鸟栖息环境不法行
为的一个剪影。

1 月 12 日中午，正在鄱阳湖国家级自然
保护区考察的联合国教科文组织人与生物圈
中国国家委员会员、沈阳理工大学生态环境
研究室主任周海翔教授发现，湖区突然出现 4
个人在 600 余米的对岸草洲，使最北面上千只
鹤群全部惊飞，看见这 4 人继续朝第二群白鹤
走去，周海翔等人挥手示意他们退回，但 4 人
见后仍旧继续朝着鹤群走去。周海翔等人急
忙开车绕道赶往他们所去的方向，同时电话
向永修吴城大湖池保护站举报。当他们赶到
对岸北头时，刚好遇见接到举报赶过来的大
湖池保护站高云云、洪日两位巡湖员。周海
翔等人很快又在修河河道上发现接到举报赶
过来的永修县海事快艇。这时周海翔等人又
见远处鹤群全部飞离该湖区，经永修县海事
和公安现场查证，这 4 批约 20 人非法进入鹤
群觅食区域，是乘坐当地一村民三无小船私
自闯入保护区内的。

据永修吴城大湖池保护站负责人介绍，
保护鄱阳湖候鸟就像保护自己家人一样，从
严打击载客扰鸟、乱捕滥猎鸟类和破坏候鸟
栖息环境等不法行为，确保珍禽候鸟在鄱阳
湖安全越冬。

整治共享单车停放
助力创建文明城市

为深入开展文明城市创建工作，近期，经开区开展清理
整治共享单车活动，针对共享单车的乱停乱放，占用交通通
道、损害市容形象问题多措并举开展整治。图为志愿者在
责任区劝导车辆文明停放。 （黄安 本报记者 洪显智 摄）

个人创业贷款提升至 15万元
@广大创业者创业担保贷款

额度又提升啦

本报讯（江玖轩 记者孔颖）近日，记者从市就业局获
悉，2019 年为进一步加大创业担保贷款支持力度，我市提高
了个人创业贷款、合伙创业贷款、小微企业贷款的最高额
度，这意味着今后创业者的创业之路有了更多的资金保障。

根据政策，个人创业贷款最高额度由原来的 10 万元调整
为 15 万元；合伙创业或组织起来共同创业的，执行最高 50 万
元贷款额度、全贴息政策；对合伙人员或组织起来共同创业人
员数量较多的，最高额度由原来的 80 万元调整为 90 万元，按
符合条件人员人均 15 万元贴息的政策；符合条件的小微企
业，创业担保贷款最高额度由原来的 400 万元调整为 600 万
元，其中 300 万元以内贷款按国家、省里现行政策贴息。

据统计，2018 年我市创业担保贷款发放量创历史新高，
共为创业人士和企业发放贷款 22.02 亿元，直接扶持 17355
人创业，带动 62115 人次就业。

武宁县
农民工工资实名制
让农民工安心过年

武宁讯（余慧琳）“走，回家过年去！”1 月 23 日，在武宁县
城星河翡翠湾建筑工地务工的农民工李扬林结到最后一笔
工资 4620 元钱，喜笑颜开地说。

为着力构建和谐劳动关系，武宁县于 2017 年推出农民
工工资实名制管理方法，取得了很好的社会效果，2018 年，
在 2017 年的基础上，进一步完善和健全了农民工工资实名
制管理方法，进一步提升农民工工资实名制工作水平。全
县建筑领域在建项目 77 个,全部纳入农民工工资实名制信
息化监管，录入了 12177 名农民工信息和相关劳动合同，预
存农民工工资 24340 万元，征缴农民工工资保证金 917 万
元，通过实名制累计发放农民工工资 21045.95 万元，实现了
农民工工资按月足额“精准支付”，从源头上预防和减少拖
欠农民工工资问题的发生，实现了农民工工资拖欠案件数
量、涉及人员和金额“三下降”的良好态势，得到了社会各界
广泛赞誉。

瑞昌市
集中发放执行款 1962万余元

瑞昌讯（李寅华 周晓琪 特约记者雷勉鸿）“这 211.2 万元
工程款可是我全家的命根子啊……真没想到这个老赖的财产
被你们法院处置了，要不然我上哪去要呢，都拖欠四五年了
……真得好好谢谢法院，谢谢法院的法官！”来自江西省乐平
市的申请人黄某从瑞昌法院法官手里领到这笔案款时，抑制
不住内心的激动，由衷地向法官表示敬佩和感谢。

日前，瑞昌法院召开集中发放执行案款现场会，为 19 名
债权人发放执行款 1962 万余元，为他们送去冬日里的一份
温暖、春节前的一份安心。此案中，被执行人福建某体育用
品公司因管理经营不善，产业濒临倒闭，欠下巨额债务，且
已无力履行还款义务，为了维护申请人的合法权益，瑞昌法
院依法将其所拥有的位于瑞昌市郊的某厂房上网拍卖变
现。在案款到账后，该院第一时间办理好相关发放手续，通
知申请人领取执行款，并组织所有申请人集中领取。

案款发放结束后，瑞昌市人民法院有关负责人表示，法
院将进一步加大执行力度，继续开展执行攻坚活动，加大对
拒执行为的打击力度，切实保护胜诉当事人的合法权益。

保护越冬候鸟保护越冬候鸟 他们在行动他们在行动


